

Arrêt de l'exploitation des gravières alluvionnaires



En Vallée de l'Ariège,
ce sont 1000 ha de terres agricoles fertiles détruites,
exploitées en gravières jusqu'en 2041
Ce sont 20 millions de tonnes de déchets du BTP
stockés irréversiblement dans des gravières en eau en tête du bassin versant.

Les impacts

Assèchement des cours d'eau et des sols
Atteintes à la biodiversité
Perte du pouvoir filtrant des sols
Pollution de l'eau

Modification de la dynamique de la nappe
Évaporation massive d'eau de la nappe
Perturbation du cycle de l'eau
Accaparement de la ressource en eau
Poussières et bruits pour les riverains-es
Destruction de terres agricoles
Perturbation de l'économie locale
Modification durable du paysage

L'exploitation intensive des carrières en eau détruit la capacité vitale de nos territoires et les pousse toujours plus loin, jusqu'aux frontières de leur habitabilité.

Les carrières

Denjean Granulats, Malet-Spi Batignolles, CMGO-Colas, MPG-Lafarge
Les graves alluvionnaires propres et faciles à extraire engendrent des bénéfices 15 à 25% supérieurs (12 à 15€ la tonne).
Les déchets enfouis sont payés 5€/t aux carrières.

Une manne, l'aquifère ariégeois !



4 millions de tonnes autorisées / an
1,5 million de tonne extraite/an



Les enjeux

Visibiliser les impacts
Revenir sur les autorisations d'extension
Stopper l'enfouissement des déchets du BTP dans les nappes
Sobriété, recyclage, réutilisation
Se réapproprier et protéger son territoire et l'eau

Construire un plaidoyer
Changer la loi
Sanctuariser les nappes souterraines

Donner un nom à la nappe pour faciliter son identification et pour mieux la faire exister !
stopgravieres@ariege.eu.org



Fresque peinte par F. Malenfer - Exposition NAPALAIR



Exposition Art et Sciences NAPALAIR sur les gravières de la vallée de Basse Ariège : controverse et habitabilité du territoire



Stop Gravières - un collectif en lutte

Février 2023, le collectif Stop Gravières est créé, rassemblant 3 associations ariégeoises de protection des milieux aquatiques, de la nature et du cadre de vie, parties prenantes de la lutte depuis les années 2010, bientôt rejointes par d'autres associations, collectifs et syndicats (voir logos)

Le tissu associatif local et régional et l'ensemble des syndicats sont appelés à venir partager leurs propositions, leurs méthodes pour faire entendre nos voix jusqu'à Paris et défendre un modèle plus respectueux de la réserve en eau, du vivant et des terres agricoles.

Mode d'actions

Informers, Former
Interpeller,
Ester en justice
Mobiliser
Intervenir dans les institutions
Travailler avec les scientifiques
Participer à des colloques
Participer à des réseaux de luttes



L'évènement "Au fil de l'eau" a permis de sortir la problématique de l'ombre et du territoire. Les manifs-action d'Extinction Rébellion ont marqué un tournant. L'alliance des différentes formes de lutte a permis d'obtenir une écoute.

Depuis, les services de l'Etat réalisent des contrôles inopinés qui montrent les manquements des carrières à leurs obligations réglementaires ! Aujourd'hui le Schéma Régional des Carrières d'Occitanie est largement contesté et une action en justice a été engagée par des associations du Collectif contre ce SRCO.